

Zeitschrift:	Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber:	Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band:	85 (1991)
Heft:	3
Artikel:	Vom Füssewaschen und Rollenwechseln : Nachdenken über Joh 13,1-20
Autor:	Egloff, Ruth
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-143597

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vom Füssewaschen und Rollenwechseln

Nachdenken über Joh 13, 1–20

In diesem Text, in dem erzählt wird, wie Jesus seinen Jüngern die Füsse wusch, kommen keine Frauen vor, vielleicht wurden sie bewusst ausgeblendet, vielleicht wurden sie ganz einfach «vergessen», oder sie waren gerade in der Küche. In diesem Text gibt es also keine Identifikationsfiguren für uns. Ich möchte aber zeigen, dass wir Frauen trotzdem vorkommen, obwohl wir nicht genannt sind.

Da sitzt es also beim Essen, das Gotteskind, der menschgewordene Gott. Da sitzt es mit seinen Jüngern, am Anfang des Leidensweges. Da steht dieser Mensch auf, nimmt ein Handtuch und ein Wasserbecken und fängt an, den Jüngern die Füsse zu waschen. Das gehörte sich aber nicht zur damaligen Zeit; denn Füsse gewaschen haben nur die Sklaven den Herren, die Sklavin der Herrin, und – das ist für uns ganz wichtig zu wissen – die Frauen den Männern. Füssewaschen ist Frauendienst, niedriger Dienst. Und deshalb gehört es sich auch nicht, dass Jesus, das Gotteskind, diesen Dienst verrichtet, es gehört sich nicht, dass Jesus Frauendarbeit tut.

Petrus, der Mann, kann es nicht haben, kann nicht zusehen, wie Jesus, der menschgewordene Gott, die Rollen vertauscht, die Rollen missachtet. Jesus benimmt sich nicht so, wie man es gerne hätte, sondern der Herr bedient den Niedrigen und wird so zum Diener. Petrus, der Mann, der Gemeindevorsteher, erträgt dieses Bild der völligen Ignoranz gegenüber Hierarchie und Unterordnung nicht. Petrus, der Mann, muss sich von Jesus belehren lassen, dass dieser Rollenwechsel zur Heilung, zur Ganzwerdung gehört; dass dieser Hierarchiewechsel zu Gottes Willen gehört.

Wären wir da gewesen, Jesus, das Gotteskind, hätte uns die Füsse gewaschen; wären wir da gewesen, hätte Petrus vielleicht gesagt: «Meister, lass doch die Frauen, es ge-

hört doch zu ihrem Wesen, dass sie gerne dienen, dass sie gerne die Füsse ihrer Ehemänner, Väter und Brüder waschen.»

In diesem Text begreift Petrus nicht, lässt sich nur sagen, dass das Reinigen der Füsse durch Jesus zur Befreiung gehört. Petrus – weil er nicht versteht – ist unbescheiden, wird gierig auf Befreiung, kann es nicht bei den Füßen bewenden lassen, muss alles haben, wird masslos, will auch noch Hände und Kopf reinigen lassen, will sich Heilung aneignen, sie in Besitz nehmen. – Nichts ist so, wie sich das Petrus vorgestellt hat; Gott ist auch nicht so, wie er sich das vorgestellt hat. Nichts ist mehr so, wie es den Herren so passen würde.

Ich denke, dass unser Bedürfnis nach Befreiung gross ist, dass das Bedürfnis gross ist, dass auch uns einmal die Füsse gewaschen würden.

Wären wir da gewesen, hätten wir uns die Füsse wirklich waschen *lassen*? Hätten wir nicht schnell gesagt, dass es doch unsere Arbeit sei, unser Dienst? – Gewohnt sind wir es, «weiblich» zu sein, zu dienen, sanft zu sein, so wie es von uns verlangt wird. Wohl ist es uns vielleicht in der Opferrolle, wohl ist es uns, ja nicht gestört zu werden. – Oder wir hätten vielleicht gesagt: «Nicht Jesus, sondern unsere Sklavin soll uns die Füsse waschen.» Oder wir hätten vielleicht gar nichts annehmen können.

Jesus, das Gotteskind, hat uns den Auftrag gegeben, uns die Füsse waschen zu lassen und sie uns gegenseitig zu waschen. Es ist ein Auftrag an die Gemeinde, ein Vorbild der Missachtung von Rollen, damit nicht weiterhin die, die oben sind, oben bleiben und die, die unten sind, unten bleiben, sondern dass wir den Rollenwechsel vollziehen. Das Nicht-Befolgen der Rollen und Hierarchien lässt uns erst zur Gemeinde werden.

Und da denk ich mir immer, lassen wir uns doch die Füsse waschen!